

## Manuel J. PARODI ÁLVAREZ

Historiador. Arqueólogo colegiado en el ICDL de Sevilla y Huelva.

Investigador Grupo PAI HUM 440 de la UCA. Coordinador de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir.

**III Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir. Excmo. Ayuntamiento de Sanlúcar de Barrameda, Fundación Casa de Medina Sidonia, asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de Eguílaz". Sanlúcar de Barrameda, 25 a 27 de noviembre de 2015**



Los días 25, 26 y 27 de noviembre (que fueron el miércoles, jueves y viernes de la última semana de aquel mes, respectivamente) se celebraron en Sanlúcar de Barrameda las sesiones de la que sería la III edición de las "Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir". A lo largo de tres días, una docena de estudiosos de la Historia, la Arqueología y la Historiografía arqueológica de Andalucía se dieron cita en Sanlúcar de Barrameda para abordar diferentes aspectos de la Historiografía de nuestra Arqueología,

centrando esencialmente su interés en los perfiles humanos de algunos de los arqueólogos que sentaron las bases de esta disciplina en el ámbito del Bajo Guadalquivir a principios del siglo pasado.

Las sesiones de estas terceras Jornadas se desarrollaron a lo largo de los tres días citados (25, 26 y 27 de noviembre), a partir de las siete, de la tarde en el Salón de Embajadores del Palacio Ducal de Medina Sidonia de la ciudad de Sanlúcar, con gran afluencia de público, y el evento contó, como cada año, con la colaboración de diferentes entidades, instituciones y empresas de la localidad y la comarca, como el Museo Arqueológico de Jerez de la Frontera, la Universidad de Cádiz a través de su grupo de investigación "El Círculo del Estrecho", o los Ilustres Colegios de Doctores y Licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras de Sevilla-Huelva y de Cádiz, la asociación *Ager Veneriensis*, el CEPER *Mardeleva*, el Círculo de Artesanos, la Fundación Puerta de América, el Club de Lectura *Mardeleva*, el Ateneo sanluqueño, la asociación *Caepionis Cultural* de Chipiona, Bodegas Barbadillo, Sanlúcar Fish Spa, el Restaurante Avante Claro de Bajo de Guía, la Taberna Juan de la Plaza del Cabildo, el restaurante Poma de Bajo de Guía, Casa Bigote, Agua Cabreiroá, o la asociación cultural Andolises.

En el curso de las Jornadas se presentó al público el libro de *Actas de las II Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir* (celebradas el año 2014), volumen coordinado por quien suscribe estos párrafos y que edita la asociación de Amigos del Libro con el concurso de la Fundación Casa de Medina Sidonia, y que recoge las ponencias impartidas en el seno de la mencionada II edición de las Jornadas de Arqueología, siendo un vehículo clave de difusión de los estudios presentados en este encuentro de investigadores y cumpliéndose con su publicación un compromiso firme y claro de los editores con la divulgación histórica en (y desde) Sanlúcar de Barrameda.

Del mismo modo, y en el mismo contexto de las III Jornadas, se llevó a cabo la presentación del número 8 de la revista de Historia y Arqueología del Bajo Guadalquivir, "Gárgoris", correspondiente al segundo semestre del año en curso, 2015, publicación que edita semestralmente la sanluqueña asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de

## CRÓNICAS

Revista Atlántica-Mediterránea 18, pp. 193-204

BIBLID [11-38-9435 (2016) 18, 1-206]

Eguílaz", y que cuenta con una trayectoria de cuatro años de publicación a sus espaldas, desde que en junio de 2012 viese la luz su primer número.

Este ánimo divulgativo reunió, una vez más, en Sanlúcar de Barrameda a un relevante grupo de investigadores (en el que se daría cita una interesante y fructífera mezcolanza de juventud y veteranía, como en las ocasiones de los años anteriores), que han presentado al público reunido en torno a esta cita con la Arqueología y la Historia los resultados de su trabajo relativo a los perfiles profesionales y personales de algunos de los principales estudiosos que desarrollaron su actividad investigadora y de gestión en el contexto de la Arqueología del Bajo Guadalquivir (o en relación con el mismo) en la primera mitad del pasado siglo XX.

De este modo, algunos eminentes arqueólogos e historiadores como Adolf Schulten, George Bonsor, Manuel Esteve Guerrero o Juan de Mata Carriazo, quienes trabajaron en este entorno hace tanto tiempo (alguno hace un siglo, o casi), fueron considerados en diversas intervenciones de las Jornadas. Igualmente fueron abordados los perfiles de Pelayo Quintero Atauri y Julio Martínez Santaolalla (a quienes uniría un marcado antagonismo ideológico y personal en los años cuarenta), dos arqueólogos responsables, respectivamente, de la gestión del Patrimonio Arqueológico (en todo el amplio sentido de los conceptos "gestión" y "Patrimonio Arqueológico") en la provincia de Cádiz (Quintero Atauri sería -entre otras cosas- Presidente de la Comisión Provincial de Monumentos y responsable de la Arqueología gaditana hasta la Guerra Civil, cuando sería apartado de estas responsabilidades por los franquistas, en algún caso a punta de pistola) y en el conjunto del Estado (Martínez Santaolalla fue Comisario General de Arqueología desde el advenimiento de la dictadura franquista), de modo que el Patrimonio Arqueológico del Bajo Guadalquivir, de una u otra manera, fue responsabilidad de estos dos investigadores en la primera mitad del siglo XX.

Los perfiles locales estuvieron asimismo contemplados, ya que dos de los personajes contemplados fueron Pedro Barbadillo Delgado, autor de varios trabajos de divulgación histórica en la época considerada, así como Cayetano de Mergelina, eminent arqueólogo sanluqueño que

desarrolló en buena medida su carrera en tierras levantinas. La conferencia inaugural, de otra parte, fue dedicada a la figura del Infante-Duque D. Antonio de Orléans, gran promotor del Orientalismo y la fascinación por el Arte antiguo, de notable influencia en la estética española de la época.

En 2013 se celebraron las I Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, una actividad organizada por la asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de Eguílaz" y la Fundación Casa de Medina Sidonia, con el respaldo del Ayuntamiento y el apoyo de no pocas entidades, organizaciones, colectivos y empresas de Sanlúcar y la comarca del Bajo Guadalquivir. Esta iniciativa, que el año 2015 celebrase su tercera edición, tuvo su primera cita con el público interesado en la Historia y la Arqueología de esta amplia región (histórica, geográfica, cultural) que es el Bajo Guadalquivir, como señalábamos, en el ya lejano mes de diciembre de 2013 (los días 3, 4 y 5 de dicho mes, más exactamente), reuniendo a varios centenares de personas en dichas fechas en torno a esta cita con la Arqueología del Bajo Guadalquivir, de Sanlúcar de Barrameda y el conjunto de su comarca.

La sede institucional de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, desde la primera edición de las mismas, viene siendo el Palacio Ducal de Medina Sidonia, sede de la Fundación Casa de Medina Sidonia, institución coorganizadora de la actividad, como se ha señalado.

Si en 2013 el tema elegido fue una panorámica general sobre la Arqueología de la región, en 2014 (año en el que las Jornadas se celebraron asimismo los días 3, 4 y 5 de diciembre, en el Palacio Ducal de Medina Sidonia) el eje central de las II Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir sería la "Cara B de la Arqueología", esto es, algunos de los aspectos de la disciplina arqueológica que quizás el público general menos relaciona con la misma, como lo relativo a la legislación, a los colegios profesionales, al trabajo a pie de obra, y así hasta completar el contenido de los tres días dedicados en el mes de diciembre del referido año 2014 a este encuentro, de eminent carácter divulgativo, con la Arqueología, que tiene la mirada puesta en la reversión social del conocimiento.

Hablamos de investigación, de gestión, y de divulgación, pues, ya que efectivamente es el

matiz y el aspecto divulgativo el que da forma a los perfiles de una actividad, las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, que buscan sobre todo crear un marco de convivencia entre el gran público, de una parte, los especialistas en Historia y Arqueología, de otra, y la misma disciplina arqueológica, finalmente, creando un espacio para la comunicación, la divulgación y el debate en torno no sólo a la Arqueología de un espacio dado, el Bajo Guadalquivir, sino en torno a una disciplina, a una actividad, a un oficio, a una rama del trabajo histórico, como es el menester arqueológico, que tanta carga reúne de oficio "romántico", si se quiere, de misterioso, de interesante para el gran público, como de metódico, de rutinario, de disciplinado, para el especialista, para el profesional que lo ejerce, muchas veces contra viento y marea, con vistas a la difusión de los valores de esta disciplina y su trabajo en el cuerpo social, en la ciudadanía.

En estos dos años precedentes se ha hablado del Paleolítico y del Neolítico en el ámbito del Golfo de Cádiz y la desembocadura del río Guadalquivir, de la presencia fenicia, púnica y romana en nuestro entorno, de los trabajos arqueológicos desarrollados (algunos de ellos, al menos) en los últimos años en nuestra localidad (como la excavación de la Casa de Maternidad, en fechas recientes) y en algunas del entorno inmediato de la misma, de algunos de los aspectos del papel histórico y arqueológico del viejo río *Baetis* en el contexto general de nuestra Historia y nuestra Arqueología, del uso y el desarrollo de la Arqueología virtual y la aplicación de las nuevas tecnologías al estudio de nuestro pasado y en el desempeño de las labores arqueológicas.

Igualmente, en el contexto de las Jornadas precedentes se han abordado temas y asuntos tales como el estudio de contextos arqueológicos en cuevas, la excavación de una casa con los vecinos dentro (sí, literalmente: quien suscribe participó en dicha campaña, en la localidad de Chipiona, vecina de Sanlúcar e integrante del contexto del Bajo Guadalquivir), la arqueología bajo el agua, la restauración arqueológica, el desarrollo de la propuesta y el proyecto de la reconstrucción del afamado *garum* romano...

También es de señalar que en el contexto de las I Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir (recordemos, a principios de diciembre de 2013) se presentó el número 4 de

la revista de Historia y Arqueología del Bajo Guadalquivir, "Gárgoris", mientras en la II edición de las Jornadas (en diciembre de 2014) vería la luz asimismo el número 6 de la mencionada revista de Historia y Arqueología del Bajo Guadalquivir *Gárgoris*, editada por la asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas de Sanlúcar con la colaboración de varias entidades locales y el respaldo del Excmo. Ayuntamiento de Sanlúcar, una revista de divulgación histórica que trata, en la misma línea de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, de contribuir a la reversión social del conocimiento, compromiso de los editores de la publicación y organizadores de las Jornadas de Arqueología.

Es de recordar igualmente que en diciembre de 2014, en el curso de la II edición de las Jornadas, se presentó el libro de *Actas de la I edición de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir*, que recogía el conjunto de las ponencias impartidas en la referida primera edición de esta actividad, de modo que a la celebración de la misma viene a sumarse el esfuerzo, emprendido por las entidades organizadoras, la asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de Eguílaz" y la Fundación Casa de Medina Sidonia (en aquella ocasión, con el respaldo de La Caixa), por dar a la imprenta y a la palabra escrita las conferencias de las Jornadas, y presentarlas en forma de libro a todos los lectores interesados en nuestra Historia, nuestro Patrimonio Histórico, nuestra Arqueología.

Del mismo modo, en el contexto de esta III edición de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir que nos ocupa se presentó asimismo el volumen de las *Actas de las II Jornadas de Arqueología*, en cuyas páginas aparecen recogidas en forma de artículos las intervenciones registradas en la citada segunda edición de esta actividad, dando continuidad a esta labor de divulgación del conocimiento de la disciplina arqueológica en diversas de sus facetas entre el gran público.

De este modo, cada edición de las Jornadas viene presentando al público no sólo las conferencias que conforman su programa, sino un número de la revista *Gárgoris* (el correspondiente al segundo semestre del año - recordemos que esta revista, editada por la asociación de Amigos del Libro tiene un carácter y una periodicidad semestral) y el volumen de

## CRÓNICAS

Revista Atlántica-Mediterránea 18, pp. 193-204

BIBLID [11-38-9435 (2016) 18, 1-206]

*Actas* correspondiente a la edición precedente de las Jornadas de Arqueología: tres productos culturales (Jornadas, libro de *Actas* de la edición precedente y número correspondiente de la revista de Arqueología) que se dan la mano y se presentan al público en esta cita con nuestro Patrimonio Histórico y Arqueológico.

Esta actividad, la de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, está organizada conjuntamente por el Ayuntamiento de Sanlúcar de Barrameda, la asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de Eguílaz" y la Fundación Casa de Medina Sidonia, contando asimismo con la colaboración de numerosas entidades, empresas, instituciones, colectivos, asociaciones, de Sanlúcar y el entorno, que por tercer año consecutivo han querido contribuir a hacer posible esta cita con nuestra Arqueología y nuestro Patrimonio Cultural, Histórico y Arqueológico, cuyo interés se centra en toda la comarca histórica del Bajo Guadalquivir, y no sólo en Sanlúcar de Barrameda.

Respecto al programa de esta III edición de las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir (del que algo se ha adelantado *supra*), el miércoles 25 de noviembre, y en el Palacio Medina Sidonia, a las 19.00h., tuvo lugar la inauguración de las Jornadas; a las 19:15h. se desarrolló la ponencia inaugural de las mismas, a cargo del Dr. Javier Verdugo Santos, arqueólogo, conservador de Patrimonio de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, quien trató sobre "Antonio de Orléans y la fascinación por la ruina: el viaje a Oriente del Duque de Montpensier".

En la misma sesión, y seguidamente, a las 19:45h., D. Jacobo Vázquez Paz, arqueólogo, presidente de la Sección de Arqueología del Ilustre Colegio de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y Ciencias de Sevilla y Huelva abordaría el tema "Adolf Schulten. Un alemán entre las dunas", para a continuación, y a las 20:15h., dar paso al Dr. Pablo Garrido González, arqueólogo, vicedecano del referido Ilustre Colegio de Sevilla y Huelva, cuya conferencia versaría sobre "Jorge Bonsor. Pasión por el río".

Continuaría, a las 20:45h., la sesión de esta primera tarde con la intervención de quien suscribe estos párrafos, Manuel Parodi Álvarez, historiador, arqueólogo, profesor en los Másters de Patrimonio Histórico y de Turismo de la

Universidad de Cádiz, a cargo del cual correrían la presentación del libro de *Actas de las II Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir*, que recoge las conferencias impartidas el año 2014 en el contexto de las II Jornadas, junto a la presentación del número 8 de la revista de Historia y Arqueología del Bajo Guadalquivir, *Gárgoris*, como se ha señalado editada semestralmente por la asociación de Amigos del Libro y las Bibliotecas "Luis de Eguílaz" desde 2012.

Esta primera sesión se cerró, a las 21:15h., con el desarrollo de la mesa redonda de conclusiones de la tarde, en la que ponentes y público pudieron hacer balance de la referida sesión, con el oportuno intercambio de conclusiones, opiniones, cuestiones y preguntas y respuestas.

El segundo día de la actividad, el jueves 26 de noviembre, comenzaría la sesión también, según programa, a las siete de la tarde, e igualmente en el Palacio Medina Sidonia; de este modo, a las 19:00h., D. Iván García Jiménez, arqueólogo del Conjunto Arqueológico de *Baelo Claudia* (Consejería de Cultura, Junta de Andalucía), impartiría su ponencia sobre el tema "Cayetano de Mergelina, arqueólogo sanluqueño".

A continuación, a las 19:30h., D. José María Hermoso Rivero, historiador, profesor de EESS. en Sanlúcar expondría su conferencia titulada "Pedro Barbadillo y su visión de la Arqueología", para seguidamente, dar paso a la siguiente intervención, a las 20:00h., a cargo de Manuel Parodi Álvarez, cuya conferencia se titulaba "Pelayo Quintero Atauri. Luz en la Arqueología provincial".

A las 20:30h., el profesor Dr. D. Juan Blánquez Pérez, catedrático de Arqueología de la Universidad Autónoma de Madrid y director del Máster de Patrimonio Histórico y Arqueológico de la referida Universidad habló sobre "Julio Martínez Santaolalla y la Arqueología de un régimen", cerrándose esta segunda sesión, a las nueve de la tarde, con la correspondiente mesa redonda de conclusiones, como es habitual en las Jornadas, dando espacio al debate y a la interacción entre los ponentes y el numeroso público asistente.

El viernes 27 de noviembre asistimos a dos sesiones de las Jornadas, una de mañana y otra de tarde; la sesión de la mañana se desarrollaría en el Museo Arqueológico de Jerez de la Frontera, subsede de las III Jornadas de Arqueología del

Bajo Guadalquivir y entidad colaboradora de las mismas.

De este modo, a las 10:00h., Dª. Rosalía González Rodríguez, arqueóloga, directora del Museo Arqueológico de Jerez, impartió la conferencia de título "Manuel Esteve Guerrero. Arqueólogo y director del Museo de Jerez", para dar paso acto seguido (a las 10:30h.) a D. Diego Bejarano Gueimández, arqueólogo, miembro de la Asociación de Amigos del Museo de Jerez (entidad colaboradora asimismo de las III Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir), quien coordinó y dirigió una visita guiada al Museo de Jerez, una ponencia práctica desarrollada como parte integrante del programa de las actividades de esta III edición de las Jornadas.

El mismo viernes 27, ya en horario de tarde y en el Palacio Medina Sidonia, a las 19:00h., tuvo lugar la ponencia de clausura de la actividad a cargo de D. Ángel Muñoz Vicente, arqueólogo conservador de Patrimonio y director del Conjunto Arqueológico de *Baelo Claudia* (Consejería de Cultura, Junta de Andalucía), quien disertaría sobre el tema "Juan de Mata Carriazo y Évora". Finalmente, a las 19:30h., tendría lugar la correspondiente mesa redonda de conclusiones de las Jornadas.

También esa misma tarde, y ya en el restaurante Avante Claro de Bajo de Guía, en Sanlúcar de Barrameda, se desarrollaría la última actividad de las Jornadas, a las 21:30h. Se trataría de una ponencia práctica en torno a la cata de

vinos romanos a cargo de D. Manuel León Béjar, arqueólogo y responsable de *Baetica Vinos romanos* y de D. Manuel Rodríguez Camacho, chef del restaurante Avante Claro, una ocasión de degustar vinos al modo y estilo romano, de la mano de un experto conocedor de los mismos y de uno de los principales restauradores sanluqueños, un momento de encuentro en torno a la enología, la gastronomía y la Historia de la mano de estos dos profesionales, a modo de colofón de las Jornadas.

Como hemos podido ver, se trata de una ocasión, la que brindan estas Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir (en este caso, en su tercera edición), para la divulgación histórica, para que el gran público pueda, de la mano de expertos de primera línea, acercarse a la Historia y la Arqueología de la comarca, de su territorio. Y como hemos tenido modo de apuntar en párrafos precedentes de este mismo texto, la voluntad manifiesta que anima e impulsa esta actividad, las Jornadas de Arqueología del Bajo Guadalquivir, es precisamente la de aunar investigación y divulgación en torno a la Arqueología y la Historia de las tierras de la gran región histórica, cultural y geográfica del Bajo Guadalquivir, con la vista puesta siempre en la transferencia, la divulgación y la socialización del conocimiento, fines y objetivos que desde la organización de esta actividad consideramos como el fundamental eje definidor y articulador de la misma.

**Alba QUINTERO FERNÁDEZ\*, Ascensión LÓPEZ VÁZQUEZ\*\*, David GARRIDO ROMERO\*\*\*, Jesús MARTÍN DÍAZ\*\*\*\***

Universidad de Cádiz. Correos electrónicos:

\* alba\_quintero@hotmail.com

\*\* ascen.lv@gmail.com

\*\*\* david.garrido91@hotmail.com

\*\*\*\*arbalote@gmail.com

**Jornada El mar y los Lazaga. Universidad de Cádiz – Universidad de Huelva – CEIMAR – Ayto. San Fernando. Centro de Congresos de San Fernando (Cádiz). Octubre 2015.**



El pasado mes de octubre se celebraron en San Fernando, los días 22 y 23, las primeras